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今年两会期间，教育问题备
受代表委员的关注，校外培训、家
庭作业、课后三点半、青少年儿童
心理健康等话题屡屡冲上热搜，
司富春、李亚萍等多位全国人大
代表均对加强中小学生心理健康
教育提出了相关建议，引发多方
关注和共鸣。

相关研究显示，很多成年人
出现心理问题的根源都在青少年
儿童时期，而这个时期正是一个
人心理发展、人格发展、良好心态
树立的重要阶段。尤其值得注意
的是，近年来，心理问题呈现低龄
化趋势，青少年儿童出现心理问
题的人数不断上升。

从现实情况看，随着新冠肺
炎疫情防控进入常态化，一些学
生的身心状态未能适时调整到
位，容易出现注意力不集中、社交

恐惧等情况。一些留守儿童、家庭
困难儿童等特殊群体，或长期缺
乏家庭关爱和教育的孩子，也容
易滋生各种心理问题。因此，进一
步加强中小学生心理健康教育有
着重要的现实意义。

如何推动中小学生心理健康
教育？笔者认为，首先应进一步
健全制度，将心理健康教育纳入
学校考核评估体系。学校层面应
修订完善教学读本，加强心理辅
导室规范化建设，建立心理健康
教育案例库。教育部门应加大对
各级各地心理健康教育工作的
督查和指导力度，增强心理健康
教育普惠性，并组织学校开展中
小学生心理健康情况调查和日
常监测，建立心理档案，定期考
核评估。

心理健康教育，说到底还是

做人的工作，需要由专业的人来
做。因此，还需加强心理辅导教师
的培养，提高对青少年儿童的心
理辅导水平。现在，越来越多的学
校都建立了心理辅导室，心理辅
导教师的数量也在逐年增加，但
要满足现实需要，各级学校还需
配齐心理教育需要的专兼职教
师，并切实加强对心理教师的业
务培训，提高相关人员的从业资
格标准，不断提高青少年儿童心
理辅导教师队伍的专业素养。

加强中小学生心理健康教
育需要多方发力，加强家庭、学
校、社会三方协同，做好“教育
合伙人”，才能更好地护航青少
年健康快乐成长。笔者认为，校
方要通过家长委员会、家长学
校等多种渠道，与学生家庭保
持沟通。家长则应主动关注、了
解科学的教育理念和教育方
法，在日常生活中，注重培养孩
子抗挫折能力、情绪控制能力
等非认知能力。社会各界也应
关注学生心理健康，营造关心
关爱青少年儿童心理健康的浓
厚氛围，共同营造有利其身心
健康的成长环境。

“数字化”是今年全国两会
上代表、委员关注的热点词汇。
多位人大代表和政协委员提交
了与“数字化”有关的议案和提
案，包括建议加快数据立法，明
确数据所有权；建立国家数据共
享平台，同时清晰界定数据共享
属性和权限。

每个人在使用网络时都会
产生数据，其中一些数据不仅能
促进生产效率，其本身也是生产
力的组成部分，可以推动产业发
展。这些数据的产权，按照“谁产
生谁拥有”原则是确定无疑的，
但由于该类数据还需经过收集、
管理与储存，乃至挖掘产生新的
信息与价值，这都需要平台企业
付出相当的成本。倘若仅归用户
所有，有违公平原则，也丧失了
数据本身的价值，整个数字经济
也会失去基础。如若仅归企业，
则容易导致滥用，不但用户丧失
初始产权，而且可能产生侵犯隐
私权、“数据权”等法律风险。而
相比用户有意识产生的数据，那
些在消费、出行、医疗等过程中
无意识产生的数据，其产权归属
就更加模糊了。

数字经济高速运转，外部环
境渐趋成熟，产出已与传统经济
形态平分秋色，而数据产权模糊
制约着数字经济的发展。今年的

政府工作报告中提出，“十四五”
时期，要加快数字化发展，打造
数字经济新优势协同推进数字
产业化和产业数字化转型，加快
数字社会建设步伐，提高数字政
府建设水平，营造良好数字生
态，建设数字中国。代表委员提
出建立加快数据立法、明确数据
所有权，是顺应时代发展和经济
数字化转型趋势的。某种程度
上，数据确权既是数字经济发展
过程的核心问题，又是处理数据
流动和数据保护二者关系的重
要切入点，有助于激发市场主体
的活跃度，平衡公正和效率，产
生良性的利益刺激，从而加速数
字社会建设步伐，乃至整个社会
经济的良性发展。

数据因其具备复制性、不确
定性等自有特性而更显复杂，这
些特性都极大增加了数据确权
的难度，亟须进一步的探索，比
如如何划分数据主体与数据控
制者，依托区块链进行产权登
记，规定数据安全维护主体，明
晰数据增值财富归属，设计数据
交易模式和定价模型，健全数据
交易制度框架等。解决好这些问
题，将更好地保障数字经济安
全，体现公正公平，实现效率最
优。这是发展数字经济的需要，
也是建设数字中国的必然要求。

近年来，网络直播行业不断
发展壮大。特别是2020年直播
行业迎来发展新机遇，直播卖货
迎来爆发期。但同时数据造假、
内容低俗等乱象也屡禁不止。今
年两会，有全国人大代表建议，
加大网络直播监管整治力度，建
议规范平台规则，关闭平台打赏
功能。

中国互联网络信息中心发布
的第47次《中国互联网络发展状
况统计报告》显示，截至2020年
12月，我国网络直播用户规模达
6.17亿，全国重点监测电商平台
累计直播场次超2400万场。然
而，如此大流量、高关注的背后问
题也日益增多，部分直播中充斥
着不良画面，暗藏着违规套路，一
些平台为了眼前利益，放纵不良
甚至违法违规的内容被直播出
来，引发网民强烈不满。

针对直播乱象，中宣部、网
信办、文化部、公安部等部门开
展针对直播行业的监管和联合
行动，约谈查处违规直播平台、
封禁违规网络主播，让一些色
情、暴力、诈骗等信息的传播得

到了有效遏制。但治理网络直
播乱象仍然要下猛药。相关职
能监管部门和公安部门须对违
反规定的直播平台坚决予以封
号，对涉淫秽色情等违法违规
行为，根据其影响，依法追究相
关刑事责任，必须零容忍，坚决
有力打击，严惩不贷，切实用法
律整治直播乱象。

完善网络法律制度，规范网
络直播新业态，需要出台国家层
面的网络直播条例，以刚性的法
律约束和不得僭越的红线，倒逼
相关责任主体守土有责。制定推
动网络直播行业高质量发展的
管理规则和政策导向，实施网络
直播分级分类规范，建立培训机
制，引导网络直播从业人员遵守
法律法规、公序良俗，积极传播
正能量。严格落实网络平台监管
审核责任，网络直播平台和直播
主体必须遵守法律、行政法规，
依法从事经营活动，提高自我净
化能力。相关部门要强化监管，
加强部门执法协作，全方位监测
监管、预警防范，让直播乱象无
处遁形。

近年来，老
旧小区改造的
问题常常进入
两会代表委员
的视野。今年
两会期间，有
代表委员提出
建立一个强有
力的老旧小区
改造统管部门
或平台、将消
防设施纳入老
旧小区改造等
建议。十三届
全国人大四次
会议审议的政
府工作报告提
出，今年全国
将新开工改造
老 旧 小 区 5.3
万个，老旧小
区改造，彰显

了国家及时回应群众关切、持续
改善人民生活的决心，也真真切
切地改变了我的生活。

我所居住的小区位于城乡接
合部，多年前经过棚户区改造，
一个个住宅小区取代了成片的
低矮房屋，让居民欣喜不已。但
随着时间推移，这些住宅小区都
不同程度地出现了破损。比如小
区住宅楼外墙瓷砖脱落，看上去
就像一道道伤疤；小区内道路坑
洼不平、地砖松动，雨雪天时，一
脚踩下去，泥浆污水就会从道板
的缝隙喷溅到行人的鞋上、裤子
上；雨过天晴后，地面凹陷处又
积满了水，走路似趟河。而且小
区的下水井多年未曾清淤，沉积
严重，暴雨时，不是这里冒脏水，
就是那里淌浑水，难闻的气味令
居民苦不堪言。此外，小区内没
有规范的停车位，车辆乱停乱放
现象十分严重。但由于小区物业
数次更换，维修基金所剩无几，
且小区住户人员复杂，日常管理
和维修工作就成了“老大难”。

好在老旧小区改造成为全国
各城市大力推行的民生工程，我
们也盼来了好消息，在全市改造
名单上就有我们小区的名字。施
工队进入小区那天，业主们奔走
相告，朋友圈里关于小区楼群加
固、道路翻修、下水管道再建等
工程进展的消息常常刷屏。经过
两个多月的建设，改造后的小区
焕然一新：柏油路面平整宽阔，
停车位整齐划一，绿地植被规划
有序，小区的环境让人看着就舒
心。周边小区的居民也争相参
观、赞不绝口，大家都在期盼这
样的改造早日惠及自己居住的
小区。

最近一段日子，傍晚在周边
散步，我发现又有几个老旧小区
的面貌发生了改变，甬路翻新，
墙面重修，新增健身器材，等等，
每一个细微之处的变化都让百
姓收获了真真切切的幸福感。

每年的两会都是全国人民关
注的焦点，我们的生活也因一个
个两会议案提案而发生着改变。
这些议案提案聚焦百姓期盼，而
相关政策举措的落实又惠及了
百姓，随着国家综合实力的增
强，百姓生活日益舒心便利，我
们对美好生活的期盼也在一天
天地成为现实。

两会两会““好声音好声音””
用用
心心
倾倾

随着小额借贷转到线上和
网贷平台的产生，越来越多的人
在知情或是不知情的情况下就

“享受”到了网络借贷服务。网络
借贷虽然在一定程度上可缓解
人们的消费力不平衡问题，但存
在申请门槛低、准入条件简单、
计息方式不规范以及非法催款
等非常明显的漏洞。特别是近
年来发生的“套路贷”“校园贷”

“裸贷”等一系列违法网贷事
件，引发了广泛的社会关注。为
此，有人大代表建议，网络贷款
机构不得向在校学生发放贷
款，禁止给在校学生办理信用
卡和提供分期等相关超前消费
的金融服务。

不可否认，一些校园贷款有
助于解决困难学生的经济压力，
然而，部分网贷公司一味逐利、设

置陷阱，诱惑在校生超前消费，让
“校园贷”变了味。而网贷公司无
底线地催债手段，也把“校园贷”
变成了“校园害”。

笔者认为，“校园贷”不利于
学生树立正确的消费观，不利于
社会稳定和发展。有些学生因一
时糊涂“入坑”，却因高额利息而
难以脱身，甚至因此而走上违法
道路，付出了沉重的代价。为杜绝

“校园贷”继续催生悲剧，需要对
其进行重拳打击。

为了治理“校园贷”乱象，
2017年6月，教育部、人社部、公
安部、银监会等部门就联合下发
了《关于进一步加强校园贷规范
管理工作的通知》，要求所有网贷
机构一律暂停校园网贷业务。但
是，“校园贷”禁令并没有让“校园
贷”销声匿迹，一些手机APP改头

换面，还在悄悄经营着“校园贷”，
其违法行为也更具隐蔽性。

除了非法的“校园贷”，事实
上，正规银行推出的信用卡以及
消费平台提供的分期付款，也同
样有鼓励学生超前消费的嫌疑，
需要加以反思和治理。很显然，这
位人大代表的建议，就是剑指在
校学生办理网贷、信用卡、提供分
期的金融机构。这位人大代表严
禁金融机构、网贷平台向大学生
提供“校园贷”、信用卡和分期付
款的建议，得到了广大网友的支
持，在相关新闻的调查中，有超九
成读者赞同这项建议。可见，大家
对在校生超前消费的担忧和治理

“校园贷”的认同。
堵死“校园贷”，这份议案很

给力，笔者期待着它能被采纳和
落实。

做好学生心理教育的“合伙人”
邱小平

编者按

明晰数据所有权，护航数字经济发展
孔德淇

治理网络直播乱象要下猛药
潘铎印

堵死“校园贷”，这项建议很给力
黄齐超
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